
Афанасий Сильченко:

Сегодня комбинат 
-  это отлично 
сыгранный 
оркестр
Вся моя жизнь связана с бумажной промышленностью.
Знаком с работой практически всех крупных предприятий отрасли.
Но Котласский комбинат занимает в ней особое место.
Он по законному праву вошел в главную когорту флагманов 
советской индустрии, которая ведет начало с первых пятилеток. 
Уникальность технических и технологических решений заложена 
была в самом проекте. Комбинат спроектирован так, чтобы работать 
только хорошо, плохо он работать не может -  встанет.

мне, паек и т.д. Хороший настрой 
и ответственность делали свое 

дело -  эти специалисты потом 

не подводили. Из Приозерска, 
Д арн и цы , Таллина приходили  

тел е грам м ы , благодарности  и 
просьбы ... оставить наших ста

жеров. Знать, ко двору и там при
шлись. Технологами ЦБП ста

новились  и многие строители. 

Дело подготовки кадров мы пору
чили главному инженеру Дине 

Михайловне Юрачевой. Как ока

залось, удачное назначение.
Разумеется, пуск был делом 

первостепенным, и на это были 
направлены  усилия партийной 
организации и руководства. Но 

заботу о людях мы всегда ставили 
во главу угла нашей работы. При
веду такой пример. Коллектив 

желдорцеха набрал уверенные тем
пы и успешно справлялся с зада

нием. В ту пору он обрабатывал 

все вагоны, поступающие в Ко- 

ряжму, в том числе и для треста. 
Мы с секретарем парткома В.М. 

Поповым и председателем проф

кома Ф.Т, Ватлиным пришли на 

праздничное собрание по случаю 

1 Мая в цех, поблагодарили кол

лектив за успешную работу, по
здравили и объявили, что цеху 

выделено пять квартир. Предло

жили людям т ут же решить, кому 

быть новоселом. Так вот, среди тех, 
кто получил ордер, был рабочий 

который отработал на производ 
стве всего три дня. Но рабочие 

среди которых было немало нуж
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мированием кадров будущ их эк 
сплуатационников.

Большую роль мы отводили 

стаж ировке  наш их к ад ро в  на 

р о д с тв е н н ы х  п р е д п р и я т и я х . 
Практически все будущ ие техно 

логи прошли институт стаж иров

к и . Накануне отъезда молодежь 
получала тщ ательный и н стр ук 

таж, а если нужно, то снаряж е

дающ ихся в жилье, поступили, 
конечно, мудро. Потому как у но

вичка в семье было 7 человек. 

Мы, руководители, поступили бы, 

видимо, иначе, исходя из других 

соображений. Решение рабочих 

было несколько неожиданным, но 
поучительным. С той поры у нас 
вош л о  в традицию : накануне 
праздников предоставлять рабо

чим семьям квартиры и места в 
детские учреждения.

-  Старожилы Коряжмы хо- 

рошо помнят ваши лекции по 
астрономии. Что это: причуда, 

хобби или дань исканиям моло

дости?
-  В далекой комсомольской 

юности я всерьез увлекался фи- 
лософией и астрономией. Случи- 

лось даже работать в Харьковс

кой обсерватории и учиться в 
университете на астрономичес

ком отделении. Но однажды выз
вали в Киевский горком комсо

мола и сказали, что есть вещи не 

менее серьезные, но более нуж

ные сейчас стране. Начиналась 
первая пятилетка. Стране нуж
на была бумага. Так я стал сту

дентом технологического факуль
тета Киевского университета по 

специальности «химическая пе
реработка древесины».

Ну а лекции по астрономии... 

Вспомните, какое было время! 
Становление комбината осущ е

ствлялось  в пору настоящ его 

штурма космоса. 1957,1961 год: 

первый спутник, Гагарин. Да как 
же можно было об этом молчать! 

Нет, не ностальгия по юношес

ким мечтам руководила мною, 

когда я шел в рабочую аудиторию 
и говорил о космосе, а глубокое 

чувство сопричастности к вели

ким свершениям советского че

ловека. Начало космической эры 
и пуск комбината -  конечно, яв

ления несоизмеримые. Но их со 
впадение по врем ени  весьма 

знаменательно. И люди это чув

ствовали.
Что до моей лекторской дея- 

тельности, то куда чаще я выс- 

тупал на тему «Что мы строим». 

Таким лекциям я придавал осо- 

бое значение на начальном эта- 

пе стройки. Ведь даже опытным 

хозяйственникам  было трудно 
представить контуры будущего 

предприятия. Но порой просто не 
верили. Принимали за ф анта

зеров. Вот почему важно было, как 

говорил М.Е. Сафьян, «пробить 

стандарт мышления, продрать 

глаза». И это, кажется, удалось.
-  Афанасий Семенович, ка

ковы ваши впечатления нынеш

него пребывания в Коряжме?
-  Я и не предполагал, что так

А ф а н а с и й  С е м е н о в и ч  С и л ь ч е н к о

все изменилось. Прежде всего со 
вершенно обновились производ

ственные мощности комбината. 

Многократно вырос объем и а с

сортимент выпускаемой продук
ции. Именно прочно укоренив- 

шийся динамизм, определяющую 

тенденцию  и научно-техничес
кий прогресс я считаю главной 

традицией комбината. У хо зяй 

ственников есть суровая, но вер

ная присказка: «Если предпри 
ятие не разваливается, оно раз
бивается». На Котласском ЦБК об 

этом  помнят всегда. Потому и 

временные трудности преодоле

ваются, Важно также и то, что 

принцип комплексности , зало 
женный при создании комбина

та, строго выдерживался на всех 

этапах его развития . С е годн я  
комбинат -  это симфония, это ор

кестр, отлично сыгранный.

-  Афанасий Семенович, как 

вы представляете себе современ

ного специалиста?
-  Мне в жизни, несомненно, 

повезло. Было чему поучиться у 

людей, с кем меня столкнула судь
ба. Судите сами, еще мальчиш 

кой я видел Фрунзе и Чапаева, 

слушал Куйбышева, первую на

граду -  орден Красного Знамени 

за Халкин-Гол -  вручал М .И . Ка-

линин. Много ярких и интерес

ных людей довелось  видеть  в 

трудную годину Отечественной 
войны, когда работал парторгом  

ЦК на Краснокамском целлюлоз- 

но-бумажном комбинате, а по- 

зднее уполномоченным Государ- 
ственного Комитета Обороны.

Разумеется , определенны е 

принципы кадровой работы, не

сомненно, сф ормировались. И 

сам ы й  первы й : п а р ти й н о сть , 
партийны й  п о д хо д  к л ю б ом у  

делу, партийная оценка любого 

человека. А это предполагает  
единство интересов человека, 

коллектива и общества. В ни м а 

ние к человеку труда, так сказать, 

к социальному фактору, в этом  я 
вижу истинную партийность ру- 

ководителя; выявлять способных, 

талантливы х лю дей , н аходи ть  

им дело и продвигать, не нахо
диш ь такое дело -  отпусти. Не 

консервируй кадры; не повторяй 

указаний, необязательно проверь 
исполнение. Проверяя, не оскор- 

бляй недоверием; не регламенти
руй подчиненным детали испол 

нения, представляй  м аксим ум  

самостоятельности ; свое  дело  

знай лучше директора; всячески 

поднимай авторитет общ ествен 

ных организаций. Основа -  рас

пределение ответственности за 

коллектив.
И м е н н о  э ти м  п р и н ц и п а м  

мы  следовали, ф ормируя инже

нерный корпус комбината. Кста

ти, принимая м олоды х специа

листов на ЦБК, мы устроили для 

них что-то вроде семинара при 
директоре по вопросам экономии 

и управления . Э кономическая  
подготовленность (практическая) 

молоды х специалистов и сейчас 

оставляет желать лучшего. Тем 

более раньше. Такой вот «эконо

мический ликбез» помогал и нам 

лучше узнавать молодые кадры, 
сразу  п ри ки н уть  возм ож ность  

использования.
-  Что вы хотите пожелать 

читателям «Котласского бумаж 

ника»?
-  Горячо и сердечно поздрав

ляю  всех читателей с 20-летием 

технологического пуска комбина

та. Твердо верю в доброе будущее 
Котласского ЦБК. Убежден, что 

славные традиции бумажников, 

зародивш иеся  два  десятка лет 

назад, будут развиваться и креп

нуть. Удачи вам, добра и счас

тья! Д олго  вам всем жить.
Интервью опубликовано 

в 1981 году в газете
«Котласский бумажник»

17 января 1951 года Совет 

Министров С С С Р  разрешил п ри 

ступить к строительству  су л ь 

фит целлюлозного завода на В ы 
чегде. В соответствии с м асш та
бами объекта велик был и размах 

подготовительных работ. Не все, 
конечно, четко представляли пер

спективу, объем предстоящей ра

боты . И склю чительно  важ ное 
значение имело горячее, заинте

ресованное участие и содействие 

виднейш их партийны х, х о зя й 
ственных руководителей страны.

Запомнилась встреча с Л.И. 

Бреж невы м , заним авш им  в ту 

пору пост члена Политбюро, се к 

ретаря ЦК КПСС. Разговор рацио
нальный, по существу, тон веж
ливый, предусмотрительны й. С 

пониманием и по-деловому отно

сился к нашим нелегким заботам 

и Архангельский областной коми
тет партии, его первый секретарь 

Савелий Прохорович Логинов.
Большой удачей для успеха 

дела я считаю назначение в 1955 

году на пост управляющего трес

том «Котласбумстрой» энер гич 
ного и опытного строителя М и 
хаила Ефимовича Саф ьяна. В за 

имоотношения заказчика и под 

рядчика -  извечная тема для са 

тирика и фельетониста. В о зн и 
кали проблемы и у нас, но по 
беждали всегда интересы дела. 

Это было творческое содружество, 

союз единомышленников.

Уже с первы х дней  с тр о и 

тельства мы были заняты фор-
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